

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 142 (2021)  
**Heft:** 3

**Nachruf:** In memoriam

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### Société d'apiculture de la Gruyère

## Hommage à Gabriel Grangier dit « Gaby »



Gaby s'en est allé rejoindre la grande ruche du ciel au matin du 15 novembre 2020.

Né aux Sciernes d'Albeuve le 3 avril 1931, Gaby a dès son plus jeune âge affectionné la nature et la montagne. Déjà enfant, il était garçon de chalet et devait aider aux divers travaux de fermage.

Le travail avec les bêtes et le cadre enchan-teur de l'Intyamon ont toujours été chers à son cœur.

Adolescent, il expérimenta pour la première fois le monde des abeilles avec la venue d'un essaim devant la maison. Système « D » oblige il lui confectionna une ruche à l'aide d'une petite... armoire !

Dans les années 50, il continua à tenir le train de campagne des parents en continuant en parallèle ces expériences apicoles. Suite à un accident, Gaby ne put continuer à travai-ler dans la paysannerie et devint maçon. Ce nouveau métier lui laissa plus de temps et il

confectionna son premier rucher à l'aide d'une cabane de jardin. Après plus de 10 ans en autodidacte, un ami de la famille lui conseilla d'entrer dans la société d'apiculture de la Gruyère. C'est en 1973 qu'il rejoignit celle-ci.

C'est avec beaucoup de savoir-faire qu'il construisit ensuite son rucher. De fil en aiguille, il garda ainsi beaucoup d'années plus de 20 ruches. Il participa aussi volon-tiers à la vie de la société d'apiculture dont il devint membre d'honneur et eut grand plaisir à participer à Apimondia. Il aimait aussi don-ner des conseils aux plus jeunes et partager ainsi les merveilles de la nature et les trésors des abeilles.

De là-haut nous savons qu'il nous aidera à continuer son œuvre et de veiller avec amour sur nos amies butineuses.

*Sa famille*

# Patrick Jaquemard



Patrick est né le 14 novembre 1957 à Besançon. Fils de gendarme, il a déménagé sans cesse, même jusqu'en Martinique ou à Djibouti, mais ses racines sont restées en Haute Saône. Après plusieurs petits boulots, il a travaillé durant 6 ans dans une entreprise horticole. Ainsi est né son amour pour les plantes et fleurs sauvages. En 1986-1987, il a fait une école de Jeunesse en Mission et y a rencontré son épouse. Marié 3 mois plus tard, il déménage en Suisse où il trouve un emploi à la CVE (à l'époque). Il a travaillé durant 25 ans comme agent régional à la Romande Energie...

Son amour pour les fleurs sauvages l'a poussé à en planter partout, même dans les bacs sur les fenêtres. Donc forcément, quand on aime les fleurs sauvages, on aime les abeilles.

Patrick était lui-même un « sauvage » qui se plaisait avant tout dans une nature « intouchée ». Avec Rosmarie son épouse, leur rêve aurait été de retaper une vieille maison dans les Cévennes et d'élever des chèvres, moutons et abeilles. Ce rêve n'était pas si éloigné de ce qu'il a pu vivre au « Château-Sec », une maisonnette qui hébergeait à l'origine les ouvriers qui construisaient la ligne de chemin de fer (Lausanne-Vallorbe) en lisière de forêt à Bretonnières. En 2018, il entre dans la section de l'Orbe accompagné de son épouse pour le seconder.

Patrick est parti le 21 décembre 2020 en paix vers d'autres cieux, là où coule le lait et le miel.

A son épouse et sa famille, nous adressons toute notre sympathie.

## Pierre Pitteloud



Pierre est né à Baar en Valais le 2 avril 1937 dans une famille de 14 enfants. Après un apprentissage de mécanicien, c'est grâce à sa spécialisation de frigoriste qu'il fut engagé à la Nestlé à Orbe où il travailla pendant 31 ans. Fondateur du chœur mixte d'Arnex-sur-Orbe, fan du FC Sion et amateur de pêche et de randonnées, il pratiquait le tir sportif pour devenir le plus ancien roi de l'abbaye d'Arnex-sur-Orbe.

Plus les années passèrent, plus les passions de Pierre se diversifièrent encore : Il se lança dans la vinification grâce aux vignes de son beau-père Paul, puis dans la fabrication de fromage en se fournissant en lait directement chez Daniel producteur à Bofflens. Ce fut alors le tour de sa dernière passion pour

les abeilles, où il réussit même à placer ses ruches au château de Mathod avant de réaliser en 2020 son projet de fabrication de miel de montagne en posant 2 ruches à côté de son mayen qu'il aimait tant. Le voyage fut épique et l'on n'a pas compté le nombre de piqûres ! Son petit-fils l'avait surnommé « papiculteur »...

En 2017, Pierre entre à la société de l'Orbe, il vient régulièrement aux assemblées et participe aux activités de la société. Passionné, il s'intéresse à tout ce qui touche l'abeille.

Pierre est parti le 5 janvier 2021 pour d'autres horizons.

A sa compagne et à sa famille, nous adressons nos sincères condoléances.